

Zeitschrift: Neues Berner Taschenbuch
Herausgeber: Freunde vaterländischer Geschichte
Band: 33 (1927)

Bibliographie: Bibliographie zur Geschichte des Kantons Bern für das Jahr 1927
Autor: Schmid, Bernhard

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.03.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie zur Geschichte des Kantons Bern für das Jahr 1927.

(November 1926 bis November 1927)

von Bernhard Schmid, Bern.

Abkürzungen: Bern. Bl. = Blätter für Bernische Geschichte, Kunst und Altertumskunde. — Bern Tb. = Neues Berner Taschenbuch 1927. — S. = Seite. — s. = siehe. — SA. = Separatabdruck — (wo kein Format angegeben ist, sind es Schriften in Oktavgröße). —

Den Herren J. C. Hilberer und Rob. Marti-Wehren sei hiermit der verbindlichste Dank für die freundliche Mitteilung der eigenen und anderer Veröffentlichungen ausgesprochen. —

Der neue Verfasser dieser Zusammenstellung muß erst seine praktischen Erfahrungen sammeln und bittet daher für diesmal Unvollständigkeiten und andere ev. Mängel zu entschuldigen. —

Actes de la Société Jurassienne d'Emulation, Année 1926. II^e série. Vol. 31. [Avec des illustrations et 1 portrait hors texte.] 382 p. Bienne, Imprimerie W. & Ch. Gassmann 1927. Notices nécrologiques: Marc Folletête 1865 à 1926 (avec portrait) par Ali Groslimont, p. 322—341; — Eduard Fleuri Germiquet, 1853—1926, p. 342; — Jules Bouvier, 1874 à 1926, p. 343; — Ernest Frepp, 1862—1926, p. 343/44; — John Brandt, Bienne, p. 344; — Ariste Rollier, Nods, p. 344; — Arthur Dedie, 1865—1926, p. 345; — M. l'abbé Arthur Daucourt, 1849—1926, p. 345/48; — Alexandre Koller, 1845—1926, p. 348; — Henri Christe, 1882—1925, p. 348/49; — Adolph Gross, archiviste, Neuveville, 1841—1926, p. 349; — Felicien Mathez, 1850—1926, p. 350; — Albert Laisue, 1873—1927, p. 50; — — Rapports sur l'activité des sections, 1925—1926, p. 352—359; — Liste des membres, p. 363 à 380; — [voir aussi]: Chronique juras-

sienne — Hilberer, J.-E. — Joliat, H.
— Krieg, E. — Lièvre, L. — Pierre-
humbert, W. — Schenk, A. — Stouff, L.

Adelboden, s.: Bärtschi, Alfr.

Adressbuch der Stadt Bern 1927. 45. Ausg., mit
Plänen von Bern und Bümpfiz, [sowie des
Berner Stadttheaters]. Nach amtlichen Quel-
len revidiert, Redaktion: W(aldemar) Michael-
sen... VI+854+8 S. Bern, Verlag des Adress-
buch der Stadt Bern (F. Haller-Bion), 1927 ²

— für den Amtsbezirk Signau (Gemeinden
Langnau, Eggwil, Lauperswil,
Röthenbach, Rüderswil, Schangnau,
Signau, Trub und Trubschachen.) 1927.
Langnau, Buchd. d. Emment. Blattes N. u. G. ³

— Offizielles, der Stadt Thun und Um-
gebung mit Interlaken, Matten und Un-
terseen. Ausgabe 1927 (mit 1 Stadtplan).
Zug, Speck-Brandenberg 1927. ⁴

Reischbächer, Paul. Aus der Ortsgeschichte eines klei-
nen Dorfes: Lüscherz. In: „Berner Schul-
blatt“ 60. Jahrg. 1927/28, Nr. 1 u. 2. S. 1
bis 15. Auch separat: (mit 1 Tafel), Biel, Ver-
lag der Heimatkund-Kommission [1927]. ⁵

Almanach catholique du Jura 1927 (avec des illustr.)
112 p., Porrentruy, Impr. de la « Bonne Presse »
1926. [Voir:] Daucourt, A. — Gressot, J. —
— 1928 (avec des illustr.) 112 p. Porrentruy,
Impr. « Aux Editions Jurassiennes » 1927. [voir:]
F[leury, Chanoine]; — Gressot, J. ⁶

Alt- und Neu-Bern, I. Das Karl-Schenk-
Haus mit 2 Abb. In: „Berner Woche“ 17.
Jahrg. 1927, Nr. 17. S. 246/47. ⁷

Amisler, Herm., Pfarrer. s.: Zur Erinnerung
an S' W.

Amweg, G(ustave), voir: *Chronique Jurassienne*.
1926.

Anacker, Rob. d'. Les traductions d'Antoine Stettler. Etude sur les influences de la littérature française à Berne au XVII^e siècle. Diss. phil. Berne 1926. Berne, Les Editions du Chandelier, 1927. 8

Andres, H. R., Pfarrer in Belp, [zahlreiche Beiträge zur Geschichte der Kirchgemeinde Belp]. In: „Heimatglut“, 3. u. 4. Jahrg. 1926 u. 1927. 9

Archiv des Historischen Vereins des Kantons Bern. Bd. 29, Heft 1. XXX+149 S. Bern, Buchdr. Gustav Grunau, 1927. (darin: S. I—XXX: Jahresbericht... [pro] 1926/27, [Bericht über die] Jahresversammlung [am 26. Juni 1927] in Belp [und] Mitgliederverzeichnis auf 1. Juli 1927. [s. auch die Arbeit von:] Bonjour, Edgar. S. 1—149. 10

Arzt, Der A' der Berge, Der Wunderdoctor Michaeli Schüpbach von Langnau, mit 2 Abb. (aus dem Französischen übersetzt von Fr. Egger). In: „Berner Woche“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 37/38 u. Seeländer=Bote vom 29. u. 30. Apr. 1927. 11

Aus alter Zeit: Aufzeichnungen eines Bieler Chronisten, von B. v. F. In: Bieler=Tagblatt u. Seeländer=Bote vom 29. u. 30. Apr. 1927. 12

Ausgrabungen, s.: Müller, Fritz; — Tschumi, Otto.

Bähler, Eduard, Nationalrat (1832—1910). Der demokratische Umschwung im Seeland 1830/31. In: „Express“, Biel, Nr. 163—168, vom 15. bis 21. Juli 1927. 13

Bärtschi, Alfred, (Kaltacker bei Burgdorf), Der Bannbrief von Adelsboden (vom 17. August 1621). In: „Der kleine Bund“ 8. Jahrg. 1927, Nr. 10. S. 75/76. 14

— — Ein politischer Katechismus aus der Zeit der Helvetik. In: Bern. Bl., 23. Jahrg., Heft 1/2, März 1927, S. 140—151. 15

- — Zwei Weidejegen aus dem Emmen-
thal. In: „Der Sonntag“ (Beil. z. Neuen
Bern. Ztg.), 6. Jg. 1927, Nr. 25. 16
- — Zaubermittel, Beschwörungen und Se-
gen aus handschriftlichen bäuerlichen Arznei-
büchern des 17. und 18. Jahrh. gesammelt. In:
„Der Sonntag“ (Beilage zur Neuen Bern. Ztg.),
6. Jahrg. 1926, Nov./Dez., Nr. 47—51. 17
- Balmer, Emil.** Rudolf von T a b e l zu seinem 60. Ge-
burtstag, den 21. Dezember 1926, mit Ill. zu
seinen Werken von R. M ü n g e r, einem Gedicht
von D. v. Greherz und 1 Porträt-Tafel. Bern,
A. Francke A.-G., 1926. 18
- Balsiger, Rudolf,** Forstmeister (1844—31. Dez. 1926),
Nachruf. In „Bund“, Nr. 7 vom 6. Jan.
1927. 19
- Banquiers, Berner, i.: W a l t h a r d, Sam. Rud.**
- Baumann, Dr. Gotthilf,** gest. am 26. Aug. 1927.
Nachruf von Ag. In: „Bund“, Nr. 373, vom
31. Aug. 1927, und in: „Berner Woche“,
17. Jahrg. 1927, Nr. 39, S. 585. 20
- Baumgartner, H.** Das Verhältnis des deutschspre-
chenden Bieters zu seiner Mundart, zur Schrift-
sprache und zum Französischen. In: Bieler Jahr-
buch 1927, S. 61. 20a
- Belp, i.: A n d r e s, H. R.**
- Beiträge zur Statistik der Stadt Bern.** Hrg. vom
Statist. Amt, Heft 8. Das Krankenversiche-
rungsweise in der Stadt Bern, mit 12 Ueber-
sichten und 4 graph. Tafeln (im Text). Bern,
Statist. Amt, 1926. 21
- Berchtold, Hans.** Die bedeutendsten Ereignisse des
Jahres im Konzert-, Theater- und Kunstleben der
Stadt Biel. In: Bieler Jahrbuch 1927, S. 147
bis 159. 21a

Berner Chronik vom 1. Nov. 1925 bis 31. Oktober 1926. Im: Bern Tb. 1927, S. 232 bis 289. 22

Berner Woche. Die B' W' in Wort und Bild. Redaktion: Dr. Hans Bracher (erscheint wöchentlich einmal.) — [Mit vielen kurzen Nekrologen, meistens mit Porträts]. 16. Jahrg. 1926, Nr. 44 bis 53 (Nov.—Dez.) und 17. Jahrg. 1927 (Jan.—Okt.), 4^o, Bern, J. Werder 1926 u. 1927. — [Siehe die Arbeiten von:] Schær, Adolf. — Vogt, Fr. — Weber, Oscar. — [und unter:] Alt- und Neu-Bern, — Meist, Heinr. — Musikfest, — Roufseau, J. J. — Rütli b. Büren, — Schüpbach, Micheli. 23

Bernbiet. Das B' ehemals und heute (Silterfingen, Oberhofen, Gunten, Merligen, Sigriswil). In: „Kalender, historischer“... auf das Jahr 1928, S. 60—64. 24

Beneler, Albin, Oberingenieur, gest. 28. Febr. 1927, 74 Jahre alt, Nekrolog im: „Bund“, Nr. 95, vom 2. März 1927. 25

Bigler, R[udolf]. Pestalozzi in Burgdorf [mit 1 Bignette und 2 Tafeln]. IV+88 S., Burgdorf, Langlois & Cie., 1927. Auch verkürzt in: „Der kleine Bund“, 8. Jg. 1927, Nr. 7, S. 51—53, und in: „Neue Berner Stg.“ 1927, Nr. 32/33, vom 8./9. Febr. 26

Biel, s.: Aus alter Zeit..., — Bilder und Gestalten, — B[our]q[uin], W]. — Wyß, Jacob.

Bieler Chronik, s.: Schmid-Lohner, E.

Bieler Jahrbuch 1927, Annales Biennaises. Verantwortlicher Herausgeber: Der Bibliothekverein Biel. — Ausschuß für die Schriftleitung: Dr. phil. Hans Fischer (Schriftleiter), Dr. med. A. Bangerter, Dr. phil.

H. Baumgartner, Dr. phil. A. Rüenzi. Ge-
schäftsführung: Georges Grosjean, Lehrer
am Gymnasium. Druck: Schreibbücherfabrik
A.-G. Biel. — Verlag: Buchhandlung Ernst
Ruhn, Biel. — 202+XIV S. mit graph. Tafeln
und 1 Porträttafel. [Biel, 1927]. — [s. die
Arbeiten:] Baumgartner, H.; — Berch-
told, Hans; — Bögli, W.; — Clerc,
Lucien; — Scheurer, P.; — Schmid-
Zohner, E.; — Türler, H.; — Wisk, J.;
— Wiskbrod, D. 26a

Bielersee. Dampfschiffe, i.: Bourquin, W.

Bilder aus dem 17. Jahrhundert. Eine Ent-
führung am Genfersee. Ein Brief, von B. v. F.
In: Bieler-Tagblatt und Seeländer-Bote vom
1. Okt. 1927. 27

Bilder aus der Zeit der Reformation. Thomas
von Wittenbach von Biel, von B. v. F. In:
Bieler-Tagblatt u. Seeländer-Bote, vom 26. Jan.
1927. 28

Bilder und Gestalten aus dem alten Biel. Die
Familie Wildermett, von B. v. F. In:
Bieler-Tagblatt u. Seeländer-Bote vom 9. u.
10. März 1927. 29

Bistum Basel (u. Bischöfe) und Evêché de Bâle.
i.: Burn, Benedikt, — Fleury, — Gref-
lot, J.

Bipp (auch Niederbipp), i.: Morgenthaler,
Hans. — Müller, Fritz.

**Blätter für bernische Geschichte, Kunst und Alter-
tumskunde,** hrg. v. Dr. Gustav Grunau. 22. Jahrg.
1926, Heft 3/4. Bern, Buchdr. Gustav Grunau,
1926. (Siehe die Arbeiten von:) Mark-
walder, H. — Morgenthaler, H. —
Schürch, E. — Türler, H. — Witz, H. G.
— Zesiger, A. — Zimmermann, W.,
(ferner unter:) Murten. — Literaturbericht

- von: Morgenthaler, Hans; — Varia: F[luri],
A., Das Duzen der bernischen Amtleute u. a.
— — 23. Jahrg. 1927, Heft 1—3. — [siehe die
Arbeiten von:] Bärtschi, A. — Blatter,
Fr. — Bloesch, Ernst. — Bühlmann,
Fritz. — Dübi, Heinrich. — Merz, S. —
Kennefahrt, S. — Türler, S. — Würg-
ler, S. — Zimmermann, W. — Lite-
raturbericht von S. Morgenthaler, S. 195—204.
Varia: Bloesch, Hans, Berner Militärbegeiste-
rung vor 200 Jahren, Heft 1/2, S. 155. —
F[luri], A., Zur Renovation der Bürgerstube
im Jahr 1735 u. a., Heft 1/2, S. 156. — ders.,
Erwerbungen der Wagner'schen Kunstsammlungen
1820, Heft 3, S. 214—219. — Morgenthaler,
Hans, Information... der predikanten corpora
... im Amt Friesenberg... 1581, S. 204—213.
— Türler, S., Die rätselhafte Inschrift am
Gasthof zum Kreuz in Langenthal, Heft 3, 219
/20. — Zimmermann, W., Fundbericht, Heft
1/2, S. 154. 30
- Blatter, Fr. Die Berner Zehnkreuzer und Öster-
pfennige von 1669. In: Bern. Bl., 23. Jg.,
Heft 1/2, März 1927, S. 24—28. 31
- — Die liburgischen Münzen von Burgdorf
und Wangen. In: Bern. Bl., 23. Jg., Heft
1/2, März 1927, S. 8—24. 32
- Bloesch, Ernst, (Oberrichter). Ein Brief von Jo-
hannes Müller, mitgeteilt von E' B'. In:
Bern. Bl., 23. Jahrg., Heft 3, S. 172—174. 33
- — Kulturhistorisches aus dem Oberhasli. In:
Bern. Bl., 23. Jg., Heft 1/2, März 1927,
S. 64—78. 34
- Bloesch, Hans. Dr. Emil Lanz (Arzt in Biel)
1851—1926, mit Porträt. Bern, D. Lanz,
1926. 35
- — Der Pfarrer von Rüschflüh, Jeremiaš

- Gott hel f s Weg zur Kanzel. In: „Der kleine Bund“, 7. Jahrg. 1926, Nr. 47, S. 367—370. ³⁶
- Blumenstein, E. † Notar Arnold Wyß. In: Monatschr. f. Bern. Verwaltungsrecht und Notariatswesen, Bd. 25 (1927), S. 258—261. ³⁷
- Bögli, W. Von Handwerk und Gewerbe der Stadt Biel. In: Bieler Jahrbuch 1927, S. 172—178. ^{37a}
- Bonjour, Edgar. Die Schweiz und Savoyen im spanischen Erbfolgekrieg. In: Archiv d. Histor. Vereins des Kts. Bern, 29. Jg., 1. Heft, S. 1—149; Auch separat: II u. 149 S. Bern, B. Haupt 1927. ³⁸
- Bot, Hinkender, i.: K a l e n d e r, Historischer.
- B[our]q[uin, Werner]. Wie das neue Quartier und die Zentralstraße (in Biel) entstanden sind, von (Bq.). In: „Express“ (Biel), vom 21. Dez. 1926, Nr. 299. ³⁹
- — Die ersten zwei Dampfschiffe auf dem Bielersee, zum 100. Gedenktag der ersten Befahrung des Sees mit der „Union“, mit 2 Abb., von (Bq.). In: „Express“ (Biel), vom 3. Dez. 1926, Nr. 284. ⁴⁰
- — Gymnasium in Biel 1902—1927, zur heutigen [50jährigen] Jubiläumsfeier [am 21. Mai 1927], von (Bq.). In: „Express“ (Biel), Nr. 48, vom 21. Mai 1927. ⁴¹
- — Der Haus- und Wohnungsbau in Biel, von (Bq.). In: „Express“ (Biel), Nr. 94, vom 23. Apr. 1927. ⁴²
- — Fünfzig Jahre städtische Straßenbahn in Biel (1877—1927), mit 1 Abb., von (Bq.). In: „Express“ (Biel), Nr. 84, vom 9. Apr. 1927. ⁴³
- — Das Eisenbahnjubiläum in B ü r e n a. d. A. 1876—1926. (Zur Fünfzigjahrfeier der „G ä u =

- bahn"), von (Bq.). In: „Express“ (Biel), vom 13. Dez. 1926, Nr. 292. 44
- Briefe von Bernern, i.: Thormann, Franz.
- Buchdruck (Typographie), i.: Fluri, Adolf. —
Kehrli, J. D. — Lütthi, R. J.
- Buchsgau, Landgrafschaft, i.: Türlér, Heimr.
- Buchholterberg, i.: Gugger, R.
- Bühler, G. (Alt-Nationalrat in Frutigen). Der Begründer der Bernischen Kraftwerke; Die Lebensarbeit von Oberst Eduard Will. In: „Bund“ Nr. 296, vom 13. Juli 1927. 45
- Bühlmann, Fritz. Etwas von der alten Zollbrück im Emmental. In: Bern. Bl., 23. Jahrg. 1927, Heft 3, S. 168—172. 46
- — Der Frauenkapf zu Fraubrunnen, von F. B. In: „Bund“, Nr. 373, vom 31. Aug. 1927. 47
- — Die Weibermatte von Hettiswil. In: „Bund“ 1927, Nr. 319, Beilage: „Für die Frau“, vom 28. Juli 1927. 48
- Büren a. d. A. („Gäubahn“), i.: Bourquin, W.
- Büttikofer, Joh[annes] Dr. [h. c.]. Zum Andenken an Dr. Joh. B' (Direktor des zoolog. Gartens in Rotterdam), geb. den 9. Aug. 1859, gest. den 24. Juni 1927. Bern, E. Bühlmann & Co. 1927. — Nachruf i. im: „Bund“, Nr. 268, vom 25./26. Juni 1927. 49
- „Bund“. „Der kleine B“, Sonntagsbeilage des „Bund“, 7. Jahrg. 1926, Nov. u. Dez. und 8. Jahrg. 1927, Jan. bis Okt. — (Siehe die Artikel von:) Bigler, Rud. — Bloesch, Hans. — Hopf, Walter. — Kohler, Pierre. — Whmann, Emil (und unter) Schule. 50
- Bundi, Gian. Bernischer Orchesterverein 1877 bis 1927. Zum 50. Jahrestag seiner Gründung

- (Festbericht), mit 3 Tafeln. Bern, F. Pöschon-
Fent 1927. 51
- Burn**, Benedikt. Geschichte des Bistums Ba-
sel und seiner Bischöfe, VI+565 S. Solothurn,
Buchdr. „Union“ N. & G., 1927. 52
- Burgdorf**, s.: Bigler, R. — Merz, S. — Näf,
Adolf. — Vollenweider, Carl.
- Burgunderkriege**, s.: Meyer, Wilh. Jos. — Mur-
ten, — Zesiger, Alfr.
- Burren**, Fritz, Reg.-Rat † (14. Juli 1860 bis
16. März 1927). Nachruf von E[rnst] Sch[ürch].
In: „Bund“, Nr. 117, vom 16. März 1927. —
Zum Tode des Herrn B'. In: „Bund“, Nr. 120,
vom 18. März 1927. — Nachruf in: „Neue
Bernser Zeitung“, Nr. 64, vom 17. März 1927.
[i. auch:] G[erber], Chr[istian]. 53
- Cäcilienverein** der Stadt Bern, s.: Meyer, Wilh.
Jos.
- Cantonal=Turnfest**, bernisches, vom 16.—18. Juli
1927. Offizieller Festführer, ill., Bern, Ver-
bandsdruckerei N. & G., 1927. 54
- Chronique Jurassienne* 1926, par G(ustave) A m -
w e g, G. [Dans les:] Actes de la Soc. Jurass. . . .
1926, p. 265—318. 55
- Clerc**, Lucien. Bienne et l'horlogerie. Dans les:
Annales Biennaises (1927), p. 160—171. 55a
- Conrad**, Fréd.-Louis, voir: S c h e n k, A.
- Courgenay**, s.: Soliat, S.
- Dampfschiffe**, s.: Bourquin, W.
- Daucourt**, A. Chanoine. Le couvent des Capucins
à Delémont, 1625—1793 (avec illustr.). [Dans
l']Almanach catholique du Jura 1927, p. 56—59. 56
- Delémont**, voir: D a u c o u r t, A.
- Denhof**, Ernst. Eine Morgenmusik bei J. B. Wid-
m a n n. Betrachtungen zu Johannes Brahms

- 30stem Todestag. In: „Bund“ vom 1. Apr. 1927, Nr. 143. 57
- Diemtigen.** Vierhundert Jahre Kirche D'... In: Geschäftsblatt (Thun) 1927, Nr. 56. 58
- Diocèse de Bâle**, voir: F[leury, Chanoine].
- Dübi**, Heinrich. Miscellen zur bernischen Kulturgeschichte. In: Bern. Bl. 23. Jahrg., 1927, Heft 3, S. 161—168. 59
- Dudelsackpfeiferbrunnen** in Bern, s.: Weber, D(scar).
- Dürrenmatt**, Ulrich, s.: S o w a l d, J(ohann).
- Eggwil** (Amtsbezirk Signau), s.: A d r e ß b u c h f. d. A' S'.
- Eisenbahnpolitik**, Bernische und in der Ajoie (Berner Jura), s.: W o l m a r, Fr.
- Emmental**, s.: B ä r t s c h i, Alfr. — B ü h l m a n n, Fr. — D e r m a t t, Josef.
- Emulation*, Société d'E' jurass..., voir: L i è v r e, L.
- Engelhalbinsel**, Ausgrabungen, s.: T s c h u m i, D[tto].
- Erbfolgekrieg**, spanischer, s.: B o n j o u r, Edg.
- Erinnerung.** Zur E' an Hermann Amstler, Pfarrer an der Heiliggeistkirche in Bern, 1884 bis 1926 (mit Porträt). Bern, E. Glück & Cie., 1926. 60
- Erinnerung.** Zur E' an Harald Marthaler, gewes. Pfarrer an der Heiliggeistkirche in Bern, 1857—1925, hg. vom Kirchgemeinderat der S'gemeinde in Bern. Bern, Rösch, Vogt & Cie., 1926. 61
- Evêché de Bâle** (Bistum Basel), s.: B u r g, B. — F l e u r y, — G r e s s o t, J.
- Fachndrich** [E.], Dr. (in Büren a. A.). Erlebnisse eines jungen Berners in Kanada, nach seinen Briefen dargestellt von Dr. F'. In: „Express“ (Basel), Nr. 95, 96, 98, 99, 100, 101, vom 25., 26., 28., 29., 30. Apr. u. 2. Mai 1927. 62

Feldmann, Marcus. Die Herrschaft der Grafen von Niburg im Aaregebiet 1218—1264. (Diss. jur. Bern 1926, 149 S.) In: Schweizer Studien zur Geschichtswissenschaft, Bd. XIV, Heft 3, IV. S. u. S. 221—410. Zürich, Gebr. Neemann & Co. A.-G., 1926. 63

Feldzug von 1798. Anekdoten aus dem F'..., erzählt in den Alpenrosen 1826, (hrg. von G. J. Ruhn). In: Berner Volkskalender 1927, S. 74/76. 64

Fellenberg, Emanuel [von], f.: W y m a n n, Emil.
Fink, J. J. † (gewes. Lehrer der Bern. Kantons-
schule und der Lorraineschule in Bern). Nach-
ruf von Hb. In: „Berner Schulblatt“, 59. Jahrg.
1926/27, Nr. 41, S. 605—606. 65

Fischer, Rudolf von. Die Politik des Schultheißen
Johann Friedrich Willading (1641 bis
1718). X+198 S. [mit 1 Porträt-Tafel als Titel-
bild]. Bern, Stämpfli & Cie., 1927. — [Diss.
phil. Bern, 1927]. 66

— — Schweizer zur Zeit der Schlacht bei Mur-
ten. In: Neues Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927,
S. 13—26. 67

F[leury, Chanoine]. Le Centenaire du diocèse
de Bâle 1828—1928, [avec les portraits des
Evêques de B' de 1828—1928, (hors texte)]. [Dans
l']Almanach catholique du Jura 1928, p. 33/34. 68

— — L'Eglise St-Pierre à Porrentruy (avec
2 illustr.) [Dans l']Almanach catholique du Jura
1928, p. 54—60. 69

Fluri, Adolf. Die Buchdruckerkunst im Dienste
der Schule, mit Abb. In: Schweiz. Gutenberg-
museum 12. Jahrg. 1926, Nr. 4, S. 146—180,
[f. auch unter:] Varia in: Bern Bl. 22. u. 23.
Jahrg., 1926 u. 1927. 70

Franche-Montagnes, voir: Hilberer, J. E.

Fraubrunnen, f.: B ü h l m a n n, Fr.

Freistudentenschaft Bern, f.: **Hünerwadel, Hans.**

Freundenberger, Fritz. Reise ins Oberland vor
hundert Jahren. Nach Aufzeichnungen von F.
Freundenberger, eines jüngeren Verwandten des
bekannten Malers aus dem Jahre 1826. Von
Et. In: „Bund“ vom 31. Dez. 1926, Nr. 560. ⁷¹

F[rey], D[tto]. Polizei vor 600 Jahren. In:
„Neue Berner Ztg.“ vom 26. Febr. 1927,
Nr. 48. ⁷²

— — Das Wasser im Haushalt der alten Stadt
Bern. In: „Neue Berner Ztg.“ vom 6., 7.,
12. u. 13. Apr. 1927, Nr. 81, 82, 86 u. 87. ⁷³

Friedli, Emanuel, f.: [Saggi,] A. — **Marti,**
Hugo.

Frienisberg, f.: **Morgenthaler, Hans.** —
Bern Bl., 23. Jahrg. (unter: Varia).

Frutigen, f.: **Lauber, Marie.** — **Werder, E.**
„Gäubahn“, f.: **Bourquin, W.**

Gagnebin, A., voir: **Hilberer, J. E.**

Gerber, Christian. Gewitter der sechziger Jahre
im Amt Thun. In: Geschäftsblatt 1927,
Nr. 109—111. ⁷⁴

G[erber], Chr[ist]. Erinnerungen an **Fritz Bur-**
ren †. In: „Neue Berner Ztg.“ vom 30. u.
31. März und 2. Apr. 1927, Nr. 75, 76, 78. ⁷⁵

Gerster, A. Siedelungen aus der späten Bronze-
zeit auf dem Roc de Courroux im Berner
Jura. In: Jahrb. d. Bern. Hist. Museums,
6. Jahrg. 1926, S. 37—46. ⁷⁶

Geschichten aus dem Rockhall: Der Graf von
Cagliostro, von B. v. F. In: Bieler-Tag-
blatt u. Seeländer-Vote vom 23. Juli 1927. ⁷⁷

Gesetze, Dekrete und Verordnungen des Stz. Bern.
Jahrg. 1926. Neue Folge, Bd. 26. XVIII+150
S. Bern, Stämpfli & Cie., 1927. ⁷⁸

Gewerbeschule(n), f.: Jeangros, Erwin. —

Krebs, Werner. — Morgenthaler, Hans.

Gewitter, f.: Gerber, Christian.

Gfeller, Simon. Ueber das Guggisberger-Lied. In: „Bund“ vom 16. Okt. 1926, Nr. 442. 79

Gléresse (Ligerz), voir: Hilberer, J. E.

Gotthelf, Jeremiaß. Chronik von Lüzelflüh, hrg. von W[alter] S[opf]. In: „Der kleine Bund“, 7. Jahrg. 1926, Nr. 47, S. 373—376. 80

— — f. auch: Bloesch, Hans. — Sopp, Walter.

Graf, Emma, Fräulein Dr. phil. †, (11. Okt. 1865 bis 22. Nov. 1926). Nachrufe. In: „Bund“, Nr. 502, vom 24. Nov. 1926; „National-Zeitung“, Nr. 555, vom 28. Nov. 1926; „Berner Tagblatt“, Nr. 276, vom 24. Nov. 1926; von Elisabeth Thommen; „Neue Zürcher Zeitung“, Nr. 1943, vom 30. Nov. 1926; — Wie G' G' unterrichtete, von F. B., im: „Bund“, Nr. 509, vom 28. Nov. 1926. — [f. auch:] Troesch, A. 81

Grasburg (Schwarzenburg), f.: Kennesfahrt, S.

Grauholz, „Bottisgrab“ (Gde. Bolligen), f.: Tschumi, D[tto].

Gressot, J. Quelques Glanes inédites du vieux Porrentruy. [Dans l']Almanach catholique du Jura 1927, p. 43—47. 82

— — Les traditions militaires de l'Evêché de Bâle, (avec illustr.). [Dans l']Almanach catholique du Jura 1928, p. 64—70. 83

Grimmelwerk. Wie das G' entsteht, von G. In: Geschäftsblatt 1927, Nr. 84—88. 84

Gstaad, f.: Marti-Wehren, Rob.

s'Gufelätt. Das 1860 abgebrochene Rebhaus des Klosters St. Urban, mit 1 Abb. In: „Express“ (Biel), Nr. 26, vom 1. Febr. 1927. 85

Gugger, A. Bittschrift der Gemeinden Röttenbach, Buchholterberg und Kurzenberg wegen des Kartoffelzehnten, 1766. In: Geschäftsblatt (Thun), 1927, Nr. 112. 86

Guggisberger-Lied, s.: Gfeller, Simon.

Guntten, s.: Das Bernbiet ehem. u. heute.

Gutenbergmuseum, Schweizerisches., Zeitschrift für Buchdruck- und Pressegeschichte, Bibliophilie und Bibliothekswesen... Musée Gutenberg suisse... Schriftlsg.: Karl J. Lüthi. 12. Jahrg. 1926, Nr. 4. (s. die Arbeit von:) Fluri, A(dolf).

— — 13. Jahrg. 1927, Nr. 1—3. (S. die Arbeit von:) Meier, Wilh. Jos. und Nekrolog für Dr. L. Schneider, gest. 19. März 1927. 87

Haan, Hugo von (Genf). Die Rolle Senfft-Bilsch in Bern im Dezember 1813 (mit Abdruck von Briefen an und von S'-B'). In: Zeitschr. für Schweizerische Geschichte, 6. Jahrg. 1926/27, S. 353—367. 88

Haller, Carl Ludwig von. Carl Ludwig von Haller, bernischer Staatsmann und Schriftsteller 1768—1854. Der Brief über seine Konversion zum Katholizismus. Den Berner Katholiken gewidmet 1927. Solothurn, Buchdr. „Union“ A.-G., 1927. 89

„Heimatglüt“, Gemeindeblatt der evangelisch-reformierten Kirchgemeinde Belp, hrg. vom Kirchgemeinderat Belp, 3. u. 4. Jg. Belp, 1926 u. 1927, [mit zahlreichen Beiträgen zur Geschichte der K' von Pfarrer S. K. Andres in Belp]. 90

Helvetik, s.: Bärtschi, Alfred.

Hettiswil, s.: Bühlmann, Fr.

Hilberer, J[ules] E[mile]. Henri Pestalozzi en souvenir du 100^e anniv., à la jeunesse des écoles... publié par les soins de la Direction

- d'Instruction publique du Canton de Berne, *etc.*
Moutier, Impr. du «Petit-Jurassien» S. A., 1927 91
- — Monsieur de V a u t r a v e r s du Rockhall, ses relations avec le Comte de Cobenzl et J. J. Rousseau. [Dans les:] Actes de la Soc. Jurass.... 1926, p. 189—221. 92
- — Un anniversaire jurassien. Le peintre J. - H. Juillerat. (Dans le:) Journal du Jura du 4 juin, (et dans:) L'Effort du 14 juin 1927. 93
- — Berne au XVIII^e siècle: Leurs Excellences de Berne. (Dans le:) Le Jura du 11, 13 et 15 janvier 1927. 94
- — Au temps des diligences: Vieilles auberges jurassiennes. (Dans le:) Journal du Jura du 5 février 1927. 95
- — Une ancienne famille de poêlier: Les Landolt de Neuveville. (Dans le:) Journal du Jura du 21 mai 1927. 96
- — Le peintre Paul Robert. (Dans le:) Journal du Jura du 28 sept. 1927. 97
- — Nos sites pittoresques: Jadis à l'Île de St-Pierre. (Dans le:) Journal du Jura du 8 octobre 1927. 98
- — Dans les sentiers du passé: Le fief de Rondchâtel. (Dans le:) Journal du Jura du 23 juillet 1927. 99
- — Naturalistes du XVIII^e siècle: J. - J. Rousseau et A. Gagnebin. (Dans le:) Journal du Jura du 27 juillet 1927. 100
- — La vie agitée d'une patricienne bernoise: Catherine de Watteville. (Dans le:) Journal du Jura du 15 sept. 1927. 101
- — Le Jura historique: Une amazone aux Franche-Montagnes. (Dans le:) Journal du Jura du 26 sept. 1927. 102
- — Nos beaux monuments historiques: L'Eglise de Gléresse. (Dans le:) Journal du Jura du 6 décembre 1926. 103

- — Un pasteur-poète de Gléresse: Blaise Hory. (Dans le:) Journal du Jura du 31 décembre 1926. 104
- — Berne au XVIII^e siècle: La vie de société. (Dans le:) Journal du Jura du 9 et 10 juin 1927. 105
- — Le Jura dans le passé: Le château de Péry. (Dans le:) Journal du Jura du 16 juillet 1927. 106
- Hilterfingen**, f.: Bernbiet, Das, ehemals und heute.
- Hirter**, Johann. Zur Erinnerung an J' H', alt Nationalrat, 1855—1926. Bern, Fr. Kochon-Sent, 1927. 107
- Hollandreise** des Berner Männerchors, Mannheim-Rhein-Köln-Amsterdam... usw., vom 5. bis 13. Juli 1926 (Reiseberichte) mit Ill. Bern, E. Sieber, 1927. 108
- Holligen-Fischerhätteli-Leist**. Fünfzig Jahre H=F=L in Bern 1877—1927. Festschrift, hrg. auf die Gedenkfeier am 19. März 1927, mit 2 Tafeln. Bern, R. Dürrenmatt, 1927. 109
- Hopf**, Walter (Pfarrer in Lüzelflüh). Jeremiaß Gotthelf im Kreise seiner Amtsbrüder. In: „Der kleine Bund“, 7. Jahrg. 1926, Nr. 47, S. 370—373, und S. A. Bern, A. Francke A.-G., 1927. S. auch: Jeremiaß Gotthelf, Chronik von Lüzelflüh, hrg. von W' H'. 110
- Hory**, Blaise, voir: Hilberer, J.-E.
- Hôtels jurassiens** des temps anciens, mit Abbildungen. In: „Express“ (Biel), 1927, Nr. 228, 230, 240, 245. 111
- Howald**, J(ohann). Ulrich Dürrenmatt und seine Gedichte. Ein Stück Literatur- u. Schweizergeschichte. 2 Bde. Meiringen, W. Loepthien, 1927. 112
- Hünerwadel**, Hans. Rückblick auf den Werdegang der Freistudentenschaft Bern, hrg. (zur)

- Gründungsfeier der Fr' B'. 1906—1926 (Beilage zur Freistudent. Zeitschr.), mit 3 Abb. und S.-N. Bern, A. Schmid & Cie., 1926. 113
- Hugelshofer, Walter.** Truhen aus dem Historischen Museum in Bern (mit 8 Abb. im Text. In: „Das ideale Heim“, Nr. 8, August 1927, S. 291 ff., abgedruckt (mit 4 Abb.) in: „Berner Woche“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 42, S. 325/26. 114
- [**Jaggi**], A[rnold.] Zu Pfarrer Dr. Emanuel Friedli's achtzigstem Geburtstag, von A. In: Anzeiger von Saanen, Nr. 97, 1926. Auch in: „Berner Schulblatt“, 59. Jahrg. 1926/27, Nr. 39.
- — Derjelbe. Aus dem Leben und Wirken von Emanuel Friedli. In: „Bund“, Nr. 533 vom 14. Dez. 1926. 115
- Jahrbuch** des Bernischen Historischen Museums. 6. Jahrg. 1926. Kleine Mitteilungen, Sammlungsberichte u. Verwaltungsbericht. Bern, Buchdr. R. J. Wyß Erben, 1927. [i. die Abhandlungen von:] Gerster, A. — Tschumi, D. — Wegeli, R. 116
- Jeangros, Erwin,** 100 Jahre Gewerbeschule der Stadt Bern. In: Neue Berner Stg. vom 11. Dez. 1926, Nr. 291. 117
- Jegistorf, J.:** Vogt, F.
- Ile de St-Pierre*, voir: Hilberer, J.-E. — Kern, Léon. — Kohler, Pierre.
- Jmobersteg, — Friedolin,** Karl [von Boltigen] (1849 bis 31. Juli 1926). Nachrufe. In: „Bund“ 1927, Nr. 2, 3. Jan., und „National-Zeitung“ (Basel), 1927, Nr. 2 vom 3. Jan. 118
- Interlaken, J.:** Adreßbuch der Stadt Thun...
- Joliat, H.** La Pierre-Percée de Courgenay, avec illustrations. [Dans les:] Actes de la Soc. Jurass.... 1926, p. 147—287. 119

Sonquière, Georges, Dr. med. † (19. Juni 1851 bis 18. Dez. 1926. Nachruf von S. In: „Bund“, Nr. 545, vom 21. Dez. 1926. 120

Jubiläumsfeiern, f.: Büren a. A. — Murten.

Juillerat, J.-H., voir: Hilberer, J.-E.

Jura voir: Actes de la Soc. Jurass. . . — Almanach cath.

Räfer, Dr. med., Josef, in Heiligenschwendi, † 16. Juni 1927. Nachruf. In: „Bund“, Nr. 256, vom 17. Juni 1927. Gedenkfeier für Dr. S' R'. In: „Bund“, Nr. 262, vom 22. Juni 1927. 121

Kalender. Historischer R' oder der Sinkende Bot auf das Jahr 1928. 201. Jahrg.: Gedenktafel [des] Jahres] 1926/27, kurze Nekrologe mit Porträts (mit Ill. und 1 Tafel). 128 S. Bern, Stämpfli & Cie., 1927. (Darin:) Das Bernbiet ehemals und heute. 122

Karlen, Hans. Das Wappen der Gemeinde Sigriswil, mit 1 Abb., mitget. von S' R'. In: Schweiz. Archiv f. Heraldik, 41. Jahrg. 1927, Heft 1, S. 41. 123

— — Das Wappendekret der Stadt Thun vom Jahre 1813, mitget. von S' R'. In: Schweiz. Archiv f. Heraldik, 41. Jahrg. 1927, Heft 1, S. 33—36. 124

Kartoffelzehnten, f.: Gugger, R.

Kehrli, J. D. Gottlieb Stämpfli, der obrigkeitliche Buchdrucker und seine Nachfahren, (mit mehreren Abb. u. bes. Porträts). In: „Bernser Woche“, 16. Jahrg. 1926, Nr. 44, S. 698—700, u. Nr. 45, S. 712—714. 125

Kern, Léon. L'Ile de Saint-Pierre de la suppression du prieuré à la Réformation, avec 1 planche. S.-A. aus Bern. Ib., 32. Jg. 1927.

(s. dort S. 127—138). Bern, R. J. Wyl Erben, 1927. 126

Riburg, Grafen, f.: **Feldmann**, Marcus.

— — Gräfin Anna von, f.: **Türler**, Heinr.

Kleist, Heinrich von, f.: **Schaer-Kiss**, Adolf. —
W[ogt,] F.

König, Fritz, Dr. med. (in **Schönbühl**), † 6. Juni 1927. Nachruf von F. B. In: „Bund“, Nr. 242, vom 9. Juni 1927. 128

— — [F' K'] als Alttertumsforscher, v. D. **Tschumi**. In: „Bund“, Nr. 243, vom 9. Juni 1927. 129

— — In memoriam F' K'. In: „Neue Zürcher Zeitung“ 1927, Nr. 1010, vom 15. Juni 1927. 130

Köniz, f.: **Leuch**, Ch(ristian).

Kohler, Pierre. **Jean Jacques Rousseau** auf der St. Petersinsel, deutsch von Walter Sandoz. In: „Der kleine Bund“, 7. Jahrg. 1926, Nr. 46, S. 361—365. 127

Kornhausplatz, Der, mit 2 Abbildungen. In: „Ber-
ner Woche“ 16. Jahrg. 1926, Nr. 47, S. 744/45 131

Krebs, Werner. Aus der Geschichte der Handwerker-
und Gewerbeschulen. In: „Bund“, vom
12. u. 15. Dez. 1926, Nr. 551 u. 535. 132

Krieg, E. *Après les années mauvaises de 1815 et
1816 dans le Jura.* [Dans les:] *Actes de la
Soc. Jurass....* 1926, p. 227—232. 133

Kurz, Gottl. Ein Gang durch die Geschichte von
Madiswil. Langenthal, Buchdr. Merkur A.-
G., 1927. 134

K[urz], G[ottlieb]. Um den Zeitglockenturm.
In: „Bund“ vom 31. Jan. 1927, Nr. 47. 135

Kurzenberg, f.: **Gugger**, R.

Langnau (Amtsbezirk Signau), f.: **Adressbuch
f. d. A' G'.**

Lanz, Emil, f.: **Blösch**, Hans.

- Lauber, Marie.** Durch die Spissen (Frutigen).
In: „Unterhaltungsbeilage“ zum Thuner Ge-
schäftsblatt, Jahrg. 1927, Nr. 19 u. 20. 136
- Lauperswil** (Amtsbezirk Signau), s.: *Adressbuch*
f. d. N. S.
- Leuch, Ch(ristian).** Beiträge zur Geschichte der Ge-
meinden Röniz und Oberbalm, (mit) Bil-
der(n) von Hans Zurflüh, Niedermangen, hrg.
v. d. Lehrerschaft der beiden Gemdn. Röniz,
Buchdr. G. Ruhn, 1927. 137
- Liechti, Dr. Paul,** † (12. Febr. 1866—24. Febr.
1927). Nachruf. In: „Bund“, Nr. 88 vom
25. Febr. 1927. 138
- Liedertafel, Berner,** s.: Meier, Wilh. Jos.
- Lienert, Meinrad.** An Rudolf von Tavel.
(Zum 60. Geburtstag am 21. Dez. 1926.) In:
„Neue Zürcher Zeitung“ 1926, Nr. 2104 vom
21. Dez. 1926. 139
- Lièvre, L(ucien).** Coup d'œil sur l'activité de
l'Emulation et sur son évolution durant la
période de 1914—1927. [Dans les:] Actes de la
Soc. Jurass.... 1926, p. 13—19. 140
- Ligerz, s.: Türlér, Heinr.**
- Lüscherz, s.: Meschacher, Paul.**
- Lüthi, Carl J(acob).** Typographie und Illu-
stration. Ein kleiner Führer durch die Aus-
stellung d. Schweiz. Gutenbergmuseums (in Bern).
Bern, Schweiz. Gutenbergmuseum, 1927. 141
- — Typen aus der alten Berner Presse.
In: „Berner Tagblatt“, Nr. 265, 279, 302,
vom 11. u. 27. Nov. und 24. Dez. 1926. 142
- Lühelflüh, s.: Bloesch, Hans. — Gottlieb,
Jeremias.**
- Madiswil, s.: Kurz, Gottl.**
- Männerchor, Berner, s.: Hollandreise.**
- Markwalder, H(ans).** Die Stadt Bern 1798—1799.
Die Neuorganisation der Gemeindevernal-

- tung (mit 30 Tafeln). Diss. jur. Bern, 1926
/27. Bern, G. Grunau, 1927. 143
- — Der Einfluß der Mediation auf die Gemeindeorganisation der Stadt Bern. In: Bern. Bl., 22. Jg., Heft 3/4, 1926; S. 249—269. 144
- Marthaler**, Harald, Pfarrer, f.: Zur Erinnerung an H' M'. 145
- Marti**, Hugo. Die beiden Murtten-Festspiele. In: Bern. Bl., 22. Jg., Heft 3/4, 1926, S. 218 bis 220. 145
- M[arti]**, [Hugo]. Friedli, Emmanuel, [Dr. h. c.]. Zum achtzigsten Geburtstag. „In: „Bund“ vom 14. Dez. 1926, Nr. 533. 146
- Marti-Wehren**, Rob. Die Fresken in der Kirche zu Saanen. In: „Bund“ vom 26. Aug. 1927, Nr. 366. 147
- — Die Bilder am großen Triumphbogen in der Kirche zu Saanen. In: „Anzeiger von Saanen“, 47. Jg., Nr. 70, vom 26. Okt. 1927. 148
- — (Zu den Wandgemälden in der Kirche zu Saanen:) St. Mauritius= und die thebäische Legion, mitget. von R' M'=W'. In: „Anzeiger von Saanen“, Nr. 63, vom 1. Okt. 1927. 149
- — History of the Nicholas Chapel at Gstaad (Uebersetzung). In: «The Swiss Monthly», 1927, Nr. 5. 150
- Matten**, f.: Adreßbuch der Stadt Thun...
- Mediation** in Bern, f.: Markwalder, S.
- Merligen**, f.: Das Bernbiet ehemals und heute, Schaer-Ris, Adolf.
- Merz**, S. Das Collegium Musicum von Burgdorf und sein Einfluß auf das musikalische Leben im ersten Viertel des 19. Jahrh. In: Bern. Bl., 23. Jahrg., Heft 1/2, März 1927, S. 79—140. 151

- Meyer, Wilhelm Jos[eph].** Bibliographie zur Geschichte des Kantons Bern für das Jahr 1926... SA. aus Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927, S. 192—231. 152
- — Die ersten Illustrationen über die Bургunderkriege, mit Abb.. In: Schweiz. Gutenbergmus., XIII. Jg. 1927, Nr. 3, S. 100 bis 105. 153
- — Die Pariser Sängerschaft der Berner Liedertafel und des Cäcilienvereins der Stadt Bern, [vom] 11. bis 17. April 1926. Erinnerungsschrift. Bern, Tschannen & Büttel, 1927. 154
- Monatsschrift für Bernisches Verwaltungsrecht und Notariatswesen...** Bd. 25, 1927, Heft 1—9; (siehe die Arbeiten von:) Blumenstein, E. und Rudolf, Afr. 155
- Moosseedorf (Moosbühl), J.: Tschumi, D[tto].**
- (Morgenthaler, Hans).** Hundert Jahre Gewerbeschule Bern, 1826—1926. Festschrift zur Gedenkfeier im Dezember 1926. Bern, Buchdr. des Berner Tagblatt, 1926. 156
- Morgenthaler, Hans.** Die kirchlichen Verhältnisse der Herrschaft Bipp bis zur Zeit der Reformation. Vortrag geh. an der Jahresversammlung d. Histor. Vereins d. Kts. Bern am 20. Juni 1926 zu Oberbipp. In: Neues Berner Taschb., 32. Jahrg. 1927, S. 71—107. 157
- — Ein Amtskauf zu Frienisberg 1765. In: Bern. Bl., 22. Jahrg., Heft 3/4, 1926, S. 229 bis 249. 158
- — J. auch: Bern. Bl., 22. u. 23. Jahrg.: Literaturbericht, und 23. Jahrg.: Varia. 158
- Müller, Ernst, Pfarrer [in Langnau] † (10. Mai 1849—27. März 1927).** Nachruf. In: „Bund“, Nr. 134, 137, 141, vom 28., 29. und 31. März 1927. 159

Müller, Fritz. Römische Ausgrabungen in Nieder-
bipp, Sommer und Herbst 1926. In: Neue
Berner Ztg. vom 11. Nov. 1926, Nr. 265. 160

Müller, Johannes, f.: Bloesch Ernst.

Münger, Rudolf. Berner Trachten, hrg. von der
Sektion Bern d. Schweiz. Vereinigung für Hei-
matsschutz, mit Ill. u. 4 Tafeln. Bern-Bümpliz,
Benteli A.-G., 1927. 161

Münzwesen, bernisches, f.: Blatter, Fr.

Murten: Feier des 450. Jahrestages der
Schlacht bei Murten am 22./23. Juni 1926:
Berichterstattung im „Bund“.

Murtenschlachtfeier im Münster in Bern.

Murtenzug in Bern.

Reden: R' von Bundesrat Häberlin beim Denk-
mal in M'; — von Regierungsrat Bösiger am
Festbankett in M'; — Gedächtnisrede
von Professor Richard Feller im Münster
zu Bern. In: „Bern. Bl.“, 22. Jahrg.,
Heft 3/4, S. 178—217. 161a

— — (Ueber die Schlacht bei M' siehe auch die
Arbeiten von:) Fischer, Rudolf von. —
Marti, Hugo. — Meher, Wilh. Jos. —
Schürch, E. — Vallière, P. de. — Witz,
H. G. — Zefiger, Alfr. 162

Museums-gesellschaft, Bernische. Ein Rückblick in die
ersten Tage. In: Neue Berner Ztg., 1927,
Nr. 230. 163

Musikfest. Ein Schweizerisches M' in Bern vor
hundert Jahren (am 7., 8. u. 9. August 1827),
von „v“, mit 1 Abb. In: „Berner Woche“, 17.
Jahrg. 1927, Nr. 32, S. 472/73. 164

Näf, Adolf. Die erste Burgdorfer Sparkasse,
Organisation und Geschäftsbetrieb von 1821 bis
1848. Beilage zum Jahresbericht des Gym-
nasium in Burgdorf 1925/1926. Burgdorf,
E. Baumgartner, 1926. 165

Metrologe, f.: *Actes de la Soc. Jurass.* — *Berner Woche.* — *Kalender, Historischer.* — *Schulblatt, Berner.*

Nidaugasse (in Biel). Der Häuserabbruch an der Ecke Nidaugasse=Dufourstraße (das ehemalige Schönihaus u. a.), mit Abb. In: „*Express*“ (Biel), vom 6. Nov. 1926, Nr. 261. 166

Oberbalm, f.: *Perch, Christian.*

Oberhasli, f.: *Blösch, Ernst.* — *Grimsefwerk.*

Oberhofen, f.: *Das Bernbiet ehemals und heute.*

Oberland, f.: *Freudenberger, Fritz.*

Oberried. Schloß O'. Aus der Geschichte eines bernischen Landsitzes. In: „*Bund*“, Nr. 356, vom 20./21. Aug. 1927. 167

Odermatt, Josef. Die Emmentaler Alpen und ihre Wirtschafts- und Rechtsgeschichte. Diss. jur. Bern, 135 S. Huttwil, Joh. Schürch's Söhne, 1926. 168

— [Josef], (Huttwil). Die Rechtsfunktion der Urbarien speziell im alten Bern. In: *Zeitschr. d. Bern. Juristenver.*, Bd. 63, 1927, Heft 4, S. 145—163. 169

Orchesterverein, Bernischer, f.: *Bundi, Gian.*

Péry, voir: *Hilberer, J.-E.*

Bestalozzi, Heinrich, f.: *Bigler, Rud.* — *Hilberer, J. E.* — *Kufer, Alfr.* — *Wymann, Emil.* — *Besiger, Alfr.*

St. Petersinsel (Ile de St-Pierre), voir: *Hilberer, J.-H.* — *Kern, Léon.* — *Köhler, Pierre.*

Pierrehumbert, William. Une fruitière du Haut-Jura il y a trois cents ans. [Dans les:] *Actes de la Soc. Jurass.*... 1926, p. 233—256. 170

Polizei, f.: *F[reh], D[tto].*

Porrentruy, f.: *Fleury.* — *Gressot, J.* — *Stouff, L.*

- Reformation**, f.: **Morgenthaler**, Hans.
- Kennefahrt**, H. Die Urbare des Schlosses **Grasburg** (Schwarzenburg). In: **Bern Bl.**, 23. Jahrg., Heft 1/2, März 1927, S. 23—64. 171
- Robert**, Paul, voir: **Hilberer**, J.-E.
- Roc de Courroux** (Berner Jura), f.: **Gerster**, A.
- Rodt**, Eduard von, †, f.: **Tavel**, Rudolf von.
- Röthenbach** (Amtsbezirk Signau), f.: **Adreßbuch d. S' A.** — **Gugger**, R.
- Rondchâtel**, voir: **Hilberer**, J.-E.
- Rousseau**, Jean Jacques, und die **St. Petersinsel**, mit 1 Plan und 5 Bildern. In: „**Berner Woche**“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 36, S. 531 bis 535. 172
- — f. auch: **Hilberer**, J. H. — **Rohler**, Pierre.
- Rudolf**, A[lfred]. Verzeichnis der im Jahre 1927 erlassenen **Gesetze**, **Decrete** und **Verordnungen**. In: **Monatsschrift für Bernisches Verwaltungsrecht und Notariatswesen**, Bd. 25. Bern, 1927, S. 108, 168/69, 270/72. 173
- Rüderswil** (Amtsbezirk Signau), f.: **Adreßbuch f. d. A' S'.**
- Rüti bei Büren**. Die Kirche von **R'** bei **B'**, mit Abb. In: „**Berner Woche**“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 6, S. 82—83. 174
- Ruser**, Alfred. **Pestalozzi** und die **Behtenfrage**. In: „**Berner Schulblatt**“, 59. Jahrg. 1926/27, Nr. 48, S. 685—698. 175
- Ryser**, Albert. Die Geschichte eines Arbeiters (**Hans Neuenchwander**), 1859—1927, mit **Porträt**. Bern, Agentur des **Blauen Kreuzes**, 1927. 176
- Saanen**, f.: **Marti-Wehren**, Rob.
- Schaer-Ris**, Adolf. Heinrich von **Kleist** in Bern und Thun. Zu **R's** 150. Geburtstag. In: „**Bund**“ vom 17. Okt. 1927, Nr. 449. 177

- — Geschichte unterwegs: I. Heimatkundliches aus
Sigriswil, mit 6 Abb., II. Heimatkundliches
aus Merligen, mit Abb. In: „Berner
Woche“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 5 u. 20, S. 64
bis 66 u. 290—93. 178
- Schangnau** (Amtsbezirk Signau), f.: *Adressbuch*
f. d. A. S. 178
- Schenk, A.** Mémoires de Frédéric-Louis-
Conrad de Nods, Sergeant-Major de la
Grande Armée de Napoléon I. [Dans les:] Actes
de la Soc. Jurass.... 1926, p. 21—55. 179
- Scheurer, P.** Dr. med. Emil Lanz=Blösch, Spital=
arzt in Biel, (mit 1 Porträttafel). In: Bieler
Jahrbuch 1927, S. 130—146. 179a
- Schießwesen.** Das obersimmentalische Sch'... in
älterer Zeit, von Sr. In: Geschäftsblatt (Thun)
1927, Nr. 60. 180
- Schliffscheiben**, f.: Staehelin=Paravicini, A.
- Schmid=Lohner, E.** Bieler Chronik vom 1. Oktober
1925 bis 30. September 1926. In: Bieler
Jahrbuch 1927, S. 191—201. 180a
- Schwyder, Dr. Louis**, † am 19. März 1927. Nach=
rufe von Benno Jordan u. Karl J. Lüthi. In:
Schweiz. Gutenbergmus., XIII. Jahrg., Nr. 2,
S. 73—75. 181
- Schüpbach, Micheli**, f.: Der Arzt der Berge.
- Schürch, E.** Die Lehren von Murt en. Leitartikel
des „Bund“ vom 22. Juni 1926. In: Bern. Bl.,
22. Jg., Heft 3/4, 1926, S. 204—207. 182
- Schulblatt, Berner.** L'Ecole Bernoise, Korrespon=
denzblatt des Bernischen Lehrervereins, 59. Jahrg.
1926/27 (November 1926—März 1927), und
60. Jahrg. 1927/28 (April—Oktober 1927)
Bern, 1926/27. — [Mit kurzen Nekrologen über
Berner Lehrer]. — [Siehe:] Aeschbacher,
Paul. — Fink, J. J. †. — Jaggi, A. —
Troesch, A. — Wyman n, Emil. 183

Schule. Eine bernische Sch' vor hundert Jahren.
(Abgedruckt aus der „Schweizerischen Volks-
schule“, Aarau, 1847.) In: „Der kleine Bund“,
8. Jg. 1927, Nr. 6, S. 41—47. 184

Seeland, f.: Bähler, Eduard.

Senfft-Billsch [Ludwig von], f.: Haan, Hugo von.

Sinner, Hanna von, †. Zur Erinnerung an Fräulein
H' v. S', geb. den 6. Dezbr. 1846, gest. den
21. Juni 1926, in der Buchegg (Muri), mit
2 Tafeln. Bern, Buchdr. „Berner Tagblatt“,
1926. 185

Siedelungsgeschichte, Bernische, f.: Tschumi, O(tto).

Signau (Amtsbezirk S'), f.: Adreßbuch f. d.
N' S'.

Sigriswil, f.: Bernbiet ehemals und heute, —
f.: Karlen, Hans. — Schaer-Ris, Adolf.

Stachelin-Paravicini, A. Die Schlißscheiben
der Schweiz [vorzüglich bernische Scheiben ent-
haltend]. XXIV u. 203 S. [mit] 159 Abb. im
Text und auf 40 Tafeln. 4°. Basel, Frobenius
A. & G., 1927. 186

Stämpfli, Gottlieb, f.: Rehrl, J. D.

— Jakob, f.: Wolmar, F. — Weiß, Theodor.

Stettler, Antoine, f.: Anacker, Rob. d'.

— Karl Ludwig, f.: Türl, Heinr.

Straßenbahn, f.: Bourquin, W.

Straßer, Professor Dr. Hans, † den 16. Apr. 1927.
Nachruf von „Tr.“. In: „Bund“, Nr. 165,
vom 19. April 1927. 187

— — Professor Straßer als Maler, von F. St.
In: „Bund“, Nr. 169, vom 21. April 1927. 188

Strohl, J. Hans Straßer (Professor in Bern).
In: „Neue Zürch. Ztg.“, 1927, Nr. 687 u.
695 (vom 26. u. 27. Apr. 1927). 189

Stouff, L. (Dijon). Le Roman de Mélusine et le
siège de Porrentruy, conte inédit du XIV

siècle, mis en français moderne et annoté par
L' St'. [Dans les:] Actes de la Soc. Jurass....
1926, p. 257—264. 190

Taschenbuch. Neues Berner T' auf das Jahr 1927.
32. Jahrgang, in Verbindung mit Freunden d.
vaterländ. Geschichte hrg. von Prof. Dr. Heinr.
Türler, mit mehreren Abb.=Tafeln. IV+259 S.
Bern, R. J. Wyß Erben, 1926. Vergl.: v. Fi-
scher, R. — Kern, Léon. — Meher, Wilh.
Jos. — Morgenthaler, Hans. — von
Tavel, Rud. — Thormann, Franz. —
Türler, Heinr. — Walthard, Sam. Rud. 191

Tavel, Rudolf von. Eduard von Rodt (mit
1 Porträt). In: Neues Berner Taschb., 32. Jahrg.
1927, S. 1—12. 192

— — R' von T' zu seinem 60. Geburtstage, (mit
1 Porträt). In: „Berner Woche“, 16. Jahrg.,
Nr. 52, S. 822. 193

— — f. auch: Balmer, E. (D. von Greherz und
R. Mürger). — Lienert, Meinrad.

Thormann, Franz. Briefe von Bernern in der
Armee Ludwigs XV. (1734—1760), mitget. v.
Dr. F' Th'. In: Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927,
S. 27—70. 194

Thun. Historische Miscellen über Thun, von G. S.
In: Geschäftsblatt (Thun) 1927, Nr. 25. 195

[f. auch:] Adreßbuch. — Karlen, Hans. —
Trepp, Martin. — Zimmermann, W.

Trachten, Berner, f.: Mürger, Rudolf.

Trepp, Martin. Hundert Jahre Amtersparniskasse
Thun. (Denkschrift.) Ein Beitrag zur Heimat-
kunde, (mit 9 Tafeln u. ill. Umschlag). Thun,
W. Stämpfli & Cie., 1927. 196

Troesch, A. Fräulein Dr. Emma Graf, Seminar-
lehrerin, 1865—1926, gest. 25. Nov. 1926.,
Nachruf. In: „Berner Schulblatt“, 59. Jahrg.
1926/27, Nr. 37, S. 534—536. 197

Trub (Amtsbezirk Signau), f.: Adreßbuch f. d. N. S.

Trubschachen (Amtsbezirk Signau), f.: Adreßbuch f. d. N. S.

Tschumi, D[tto]. Beiträge zur Siedelungsgeschichte des Kantons Bern, Nr. 4. In: Jahrb. d. Bern. Hist. Museums, 6. Jahrg. 1926, S. 47 bis 53. 198

— — Die dritte Ausgrabung auf dem Moosbühl bei Moosseedorf. In: Jahrb. d. Bern. Hist. Museums, 6. Jahrg. 1926, S. 55 bis 61. 199

— — Nachgrabung im „Bottisgrab“ im Grauholz (Gemeinde Bolligen). In: Jahrb. d. Bern. Hist. Museums, 6. Jahrg. 1926, S. 62—65. 200

— — Die Ausgrabungen auf der Engehalbinsel im September 1926. In: Jahrb. d. Bern. Hist. Museums, 6. Jahrg. 1926, S. 65 bis 76. 201

Türler, Heinrich. Die Landgrafschaft im Buchsgau. Vortrag, gehalten an der Jahresversammlung des Histor. Vereins d. Kts. Bern am 20. Juni 1926 in Oberbipp. In: Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927, S. 108—126. 202

— — Eine Urkunde in den Schuldenangelegenheiten der Gräfin Anna von Riburg-Ridau von 1388. In: Bern. Bl., 22. Jahrg., Heft 3/4, 1926, S. 225—228. 203

— — Das Haus der Herren von Mülereu, von Wattenwyl und von Büren und des Schlosses Narberg usw. in Ligerz, mit 2 Abb. In: Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927, S. 169—174. 204

— — Aus den Erinnerungen Karl Ludwig Stettlers, von Mitte November 1802 bis Ende April 1803. In: Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927, S. 139—168. 205

- — Von alten Wirtshäusern. In: Berner Bl., 23. Jahrg., Heft 1/2. März, 1927, S. 151 bis 154. 206
- — Dr. Thomas Wytttenbach. 1472—1526. In: Bieler Jahrbuch 1927, S. 107—129. 206a
- Turnfest**, s.: Cantonal=Turnfest.
- Übungslager**. Das eidgenössische U' in Thun 1826 (Truppenzusammenzüge vor hundert Jahren), von W. A. In: Berner Volkskalender 1927, S. 72. 207
- Universitätskalender**, Berner, für das Sommersemester 1927. 192 S.
- — Derselbe, für das Wintersemester 1927/28, 222 S. (mit 1 Porträttafel). Herausg. von der Verlagsbuchhandlung R. J. Wyß Erben, Bern, 1927. 208
- Unterseen**, s.: Adreßbuch der Stadt Thun...
- Urbarien**, s.: Dermatt, Jos.
- Ballière**, P[aul] de. Murten, die Belagerung und die Schlacht 1476, von P. E. de W'. Deutsch von Walter Sandoz, mit Federzeichnungen, 1 Plan des Schlachtfeldes u. 8 phot. Bildbeigaben. Vorwort von Oberstdivisionär [Emil] Sonderegger. IV+272 S. Lausanne, Edition Spes. 1926. 209
- Verein**, Kaufmännischer, in Burgdorf. Denkschrift zur Feier seines 50jährigen Bestehens 1862 bis 1912, mit 1 Porträt-Tafel. Burgdorf, S. Haller, 1912. 210
- Vierteljahresberichte** des Statistischen Amtes der Stadt Bern, I. Jahrg. 1927, Heft 1 u. 2, Jan./März u. Apr./Juni, S. 1—50 u. 51—93 [mit Beilagen]. [Verlag des Statist. Amtes, Bern, 1927.] 211
- W[ogt]**, F. Der Thuner Aufenthalt von Heinrich von Kleist (Zum 150. Geburtstag des Dichters), von F. W. In: „Berner Woche“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 42, S. 623—625. 212

- Bogt, Fr.** Die Kirche von Jegistorf, mit mehreren Abb. In: „Bern. Woche“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 42, S. 622—623. ²¹³
- Volksbibliothek, Berner.** Vierzig Jahre Berner-B'. In: Berner Tagblatt vom 29. Sept. 1927, Nr. 228. ²¹⁴
- Volkskalender, Berner,** auf das Jahr 1927, mit zahlreichen Abb. und Kalenderchronik. Thun, W. Stämpfli, 1926. [Darin:] Feldzug von 1798; Übungslager in Thun 1826. ²¹⁵
- Vollenweider, Carl.** Zum hundertjährigen Jubiläum d. Gemeinnützigen Gesellschaft Burgdorf, 1821—1921. Neuauflage (mit einem Nachtrag). Burgdorf, Buchdr. z. Gutenberg A.-G., 1926. ²¹⁶
- Volmar, [Friedrich].** Jakob Stämpfli als Verkehrspolitiker. — Eine Verteidigung des bernischen Staatsmannes und der bernischen Eisenbahnpolitik. S.-A. aus dem „Bund“, 1927, Nr. 268—273, 276—278, 286—290, 292, 295, 298, 299 u. 317 (Juni-Juli 1927). Bern, E. Bochon-Jent, 1927. ²¹⁷
- — Die eisenbahnpolitischen Bestrebungen der Ajoie (Berner Jura) im Jahre 1842. In: Zeitschr., Schweiz., für Volkswirtsch. u. Sozialpol., XXXIII. Jahrg. 1927, Heft 2, S. 33 bis 40. Bern, Buchdr. Steiger, 1927. ²¹⁸
- Volz, W.** Aus der Geschichte der Apotheke Volz. In: „Bund“, Nr. 47, vom 31. Jan. 1927. ²¹⁹
- Wagner, Rob.** (Bern). Ueber schweizerische Tarifpraxis im Aufklärungszeitalter. In: Zeitschr. d. bern. Juristenvereins, Bd. 63, 1927, S. 193—215 u. 241—257.
- — Einzelzüge und Resultate der Strafpraxis im Aufklärungszeitalter. — Ebda., S. 337—368. ²²⁰
- Walther, Samuel-Rudolf.** Les Banquiers actuels de Berne 1841. In: Bern. Tb., 32. Jahrg. 1927, S. 175—191. ²²¹

Wandgemälde (Fresken), f.: **Marti=Wehren**,
Rob.

Wangen, f.: **Blatter**, Fr.

Wappen, f.: **Karlen**, Hans. — **Stachelin=**
Paravicini, A.

Waser, Maria. **J. B. Widmann** und die **Berner**.

In: „**Bund**“ vom 8. April 1927, Nr. 154. ²²²

Wasser (u. **Wasserversorgung**), f.: **F[ren]**, **D[tto]**.
— **Weber**, **Oscar**.

Watteville, **Cathérine de**, voir: **Hilberer**, **J.-E.**

Weber, **O[scar]**. **Der Dudelsackpfeiferbrun-**
nen als Hüter der Moral. Kulturhistorisches aus
dem alten Bern. In: „**Bund**“ vom 13. Jan.
1927, Nr. 19. ²²³

— — **Die Wasserversorgung der Stadt Bern**,
I. u. II. Periode, mit 3 Abb. In: „**Berner**
Woche“, 17. Jahrg. 1927, Nr. 9, S. 124—125;

— — **III. Periode**, mit 1 Abb. Ebda., Nr. 18,
S. 261/63;

— — **IV. Periode**, mit 3 Abb. Ebda., Nr. 25,
S. 364/66. ²²⁴

Wegeli, **Rudolf**. **Inventory der Waffensammlung des**
Bernischen Historischen Museums. In:
Jahrb. d. Bern. Hist. Museums, 6. Jahrg. 1926,
S. 5—36. ²²⁵

Weihnachten und **Neujahr** im alten Bern, von **J. B.**
In: **Neue Zürch. Ztg.** vom 28. Dez. 1926,
Nr. 2138. ²²⁶

Weiß, **Theodor**. **Alfred Eicher** und **Jakob**
Stämpfli. — **Eine Politik und eine Wür-**
digung. SA. aus d. „**Bund**“, Nr. 326, 331,
334, 338, 340 u. 342 (August 1927). Bern,
E. Pochon=Jent, 1927. ²²⁷

Werder, **Ernst**. **Der große Brand von Frutigen**
vom 3. August 1827. In: **Geschäftsblatt (Thun)**
1927, Nr. 91—92. ²²⁸

Widmann, **J. B.**, f.: **Denhof**, **Ernst**. — **Waser**,
Maria.

Wildermett, Familie, f.: Bilder und Gestalten.

Will, [Oberst] Eduard, † 2. Juli 1927. Nachruf.

In: „Bund“, Nr. 280, vom 4. Juli 1927.

Trauer=Rede von Bundesrat Scheurer. In:

„Bund“, Nr. 285, vom 6. Juli 1927. — E' W'

als Militär, von v. W. In: „Bund“, Nr. 282,

vom 5. Juli 1927. — u. Bühler, G. 229

Will, Eduard. Zum Andenken an Oberst E' W',

geb. den 4. Dez. 1854, gest. den 2. Juli 1927

(mit 1 Porträttafel). 26 S. Bern, Buchd.

E. Bühlmann & Co., 1927. 230

Willading, Johann Friedrich, f.: Fischer, Ru-

dolf von.

Wirtshäuser, f.: Türl er, Heinr.

Wirz, Hans Georg. Der Geist von Murten. In:

Bern. Bl., 22. Jahrg., Heft 3/4, 1926, S. 201

bis 204. 231

— — Die Entscheidung von Murten (mit Abb.).

SA. aus Rheinische Heimatblätter, 4. Jahrg.,

Heft 2/3, Febr.—März, 1927. Koblenz, Rhein.

Verlagsgef., 1927. 232

Würgler, Hs. (Rüegsau). Das Buch eines Schwei-

zerföhdners. In: Bern. Bl., 23. Jahrg.

1927, Heft 3, S. 174—195. 233

Wymann, Emil. Heinrich Pestalozzi und Em-

manuel [von] Fellenberg in den Jahren

1804 und 1817. In: „Der kleine Bund“, 8. Jahrg.,

Nr. 7, vom 13. Febr. 1927, S. 54—56; auch in:

„Berner Schulblatt“, 60. Jahrg., Nr. 31 u. 32,

S. 434—447. 234

Wyß, Arnold, Verwalter, † den 19. Juli 1927. Nach-

ruf von S. In: „Bund“, Nr. 308, vom 21. Juli

1927. — [f. auch:] Blumenstein, E. 235

— Jakob. Das Bieler Schulwesen während

der ersten hundert Jahre bernischer Zugehörig-

keit 1815—1915, mit 9 Tafeln. Biel, Andres

& Cie., 1926. 236

- J. Die Bieler Fluren und ihre Namen. In:
Bieler Jahrbuch 1927, S. 5—60. 236a
- Wyßbrod**, D. Nachkriegsjahre und Arbeitnehmer mit
besonderer Berücksichtigung der Verhältnisse in
Biel (mit graph. Darstellungen). In: Bieler
Jahrbuch 1927, S. 179—189. 236b
- Wytttenbach**, Thomas von, f.: Bilder aus d. Zeit
der Reformation.
- Zaubermittel**, Beschwörungen u. Segen, f.: B ä r t =
s c h i, Alfr.
- Zehntenfrage**, f.: K u f e r, Alfr.
- Zeitglockenturm**, Der. In: „Bund“ vom 9. Febr.
1927, Nr. 61. 237
- — Der, von Innen, von „s“. In: „Bund“ vom
23./24. Apr. 1927, Nr. 173. 238
- — f. auch K[urz], G[ottlieb].
- Zeitschrift** des Bernischen Juristenvereins... Bd. 63.
Bern, Stämpfli & Cie., 1927, (siehe die Arbeiten
von:) D e r m a t t, Josef (Huttwil) und W a g =
n e r, Robert (Bern). 239
- Zesiger**, Alfred. Der Burgunderkrieg im ber=
nischen Rathaus. In: Bern. Bl., 22. Jahrg., Heft
3/4, 1926, S. 169—178. [vergl. auch die „Bib=
liographie“ pro 1925/26.] 240
- — M u r t e n. In: Bern. Bl., 22. Jahrg.,
Heft 3/4, 1926, S. 153—169 [vergl. auch die
„Bibliographie“ pro 1925/26.] 241
- — P e s t a l o z z i und die alten Berner. In:
„Bund“ vom 16. März 1927, Nr. 73. 242
- Zimmermann**, W. Prähistorische Streifereien in der
weiteren Umgebung von T h u n. In: Bern. Bl.,
23. Jahrg., Heft 1./2. März, 1927, S. 1—7. 243
- — Zum Aufenthalt der R ö m e r in der T h u =
n e r s e e g e g e n d. In: Bern. Bl., 22. Jahrg.,
Heft 3/4, 1926, S. 221—225. 244
- Zollbrück**, f.: B ü h l m a n n, Fr.
-